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隨着電競產業興起，不少職業電競戰隊相繼在香
港或鄰近地區成立，吸引有才華的青少年加入，追
逐 「電競夢」 。綽號 「蝦皮」 的16歲中學生鄭業楷
近月在美國夏威夷舉辦之手機遊戲世界錦標賽奪
冠，令電競選手再次走進公眾視野，社會關注政府
對業界的支持是否足夠、電競選手能否維持生計。
隸屬於香港電子競技有限公司的《英雄聯盟》電

競戰隊 「香港態度」 （Hong Kong Attitude，簡稱
HKA）是其中一支職業電競戰隊，兩年前從戰隊退
役、綽號 「TheMan冷麵」 的佘翰禮坦言，香港的電
競業面對不少困難，強調政府的支援是必須的。

港人暫難組成戰隊
佘翰禮表示，目前暫時未看到香港發展電競的可

能性，因為香港缺乏整體的發展環境和資金支援，
加上本地電競人才不如其他地區多，難以建立由香
港人組成的戰隊，因此他們普遍選擇到內地發展。
他續稱，目前的電競市場已被瓜分，至今仍沒有一
個遊戲的職業聯賽
是以香港作為主
辦方。
佘 翰 禮 提

到，韓國的

電競產業很成
功，全賴當地政
府支持、環境氣
氛好，最重要的還是贊助商有
意欲投資。他認為香港若想發展
電競，政府必須公開表態支持，
然後再尋求大企業贊助戰隊。而透
過資助聯賽在香港舉辦，亦有助邀
請隊伍前來作賽。
佘翰禮憶述，完成高中後，在堂哥

建議下做遊戲直播。由於在《傳說對
決》發揮不錯，成功打響名堂。隨着
電競被2018年亞運會納入比賽項目，
他獲邀代表中國香港隊參賽，亞運會結
束後，時任港隊教練是HKA的教練，他
獲對方邀請參加入隊測試。由於直播時累
積一定名氣、加上曾參與亞運會，得到家
人支持，讓當時年僅17歲、仍在就讀廚藝
課程的他辦理退學手續，其後飛抵台灣，順
利通過測試，惟後來因為與隊友有意見分歧
而決定退役。
針對青少年有意投身電競選手行列，身為過

來人的佘翰禮提出幾點體會。他強調，電競是
很殘酷的項目，天分高於一切。若自身能達到
排行榜前10至20名，遇上職業選手時能技術性
擊敗對方，或是實力獲職業選手認同，自然會得
到職業戰隊賞識。同時，電競選手亦需擁有強大
的心臟，能夠承受思鄉和情緒低落，並需與團隊認
真檢討，持續修正錯誤，提升隊員間的默契。
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

新勢力車企哪吒
在香港大規模交付

掃碼睇文

掃碼睇文

內地乘客調椅問題遭辱罵
國泰將港夫婦列入黑名單

掃碼睇片

成龍變粉絲
全紅嬋樊振東害羞臉紅

港隊早前於杭州亞運電競項目港隊早前於杭州亞運電競項目《《夢三夢三
國國22》》勇奪銀牌勇奪銀牌。。 資料圖片資料圖片

20192019年年88月月2323日日，，20192019香港電腦通訊節在香港香港電腦通訊節在香港
會展中心開幕會展中心開幕。。本屆電腦節主題為本屆電腦節主題為 「「科技改善生科技改善生
活活，，開創無限可能開創無限可能」」 ，，眾多資訊產業的知名品牌參眾多資訊產業的知名品牌參
展展。。圖為眾多電競玩家參加電競大賽圖為眾多電競玩家參加電競大賽。。 資料圖片資料圖片

全亞洲最大的綜合電競館全亞洲最大的綜合電競館 「「CGACGA香香
港電競館港電競館」」 於旺角麥花臣匯開幕於旺角麥花臣匯開幕。。

記者記者 馮瀚文攝馮瀚文攝

圖為佘翰禮擔
任電競選手期間的
照片。 佘翰禮提供

青少年入行前
要有心理準備

電競業界促改善生態電競業界促改善生態
潛力待掘未來可期

謀新謀新「「錢錢」」途途

退役電競選手分享從業體會

◀◀電競業界人士向政電競業界人士向政
府建議推動本港發展電府建議推動本港發展電
競行業競行業。。 資料圖片資料圖片

香港電子競技有限公司行
政總裁鍾培生接受本報專
訪，談及如何推動本港發展
電競行業。 記者 崔俊良攝

青少年沉迷打機，過去會
被標籤為荒廢學業，但隨着
電子競技逐步發展成全球性
的龐大運動產業，現時不少
具潛質的青少年渴望加入電

競戰隊，由 「打機廢青」搖身變成電競選手，在國際電競賽
事為香港爭光。多名電競業人士指出，電競選手是運動員，
需要長時間進行重複動作及訓練，亦需在賽後進行分析，
提醒有意投身電競行業的青少年作好心理準備。

由知名電競戰隊參與的比賽，單場直播賽事觀看人數隨
時能突破百萬人。滙豐銀行早前宣布將於今年9月舉辦

「滙豐 One x T1《League of One》Party」，屆時 LoL
世界級電競隊T1及電競界傳奇Faker（李相赫）將親臨
香港，與逾千名客戶進行見面會。儘管門票不作公開
發售，但消息傳出後，引起本地電競迷高度關注。

社會對電競認知已出現改變
香港電子競技有限公司行政總裁鍾培生接受本報

專訪時表示，電競戰隊能夠獲得銀行贊助，代表電
競行業是可行的，但直言香港的電競戰隊，無論
知名度、粉絲人數均不能與外國相比。

鍾培生介紹，公司旗下的電競戰隊在 2013 年
設立，在最初成立的兩年，仍有家長反對子女
成為電競選手，而現時每一場比賽都有家長到
場支持子女，認為社會認知已出現改變。他計
劃未來在香港舉行粉絲見面會，並會開發周
邊產品，期望藉此讓商界得悉電競戰隊有凝
聚力，對投資電競戰隊產生更大信心。

在推動業務發展方面，鍾培生不單在台

灣地區設立電競大
樓 ， 培 育 電 競 選
手，同時在越南、
印尼、泰國推出遊
戲媒體，透過遊戲
資訊或電競選手的
知名度，協助內地或海外遊戲公司在東南亞發展。

冀港多舉辦電競賽事
鍾培生表示，由於香港申請簽證的程序簡單，希望未來能與

遊戲公司進行商討，多在香港舉辦電競賽事或設立香港站。以
一場普通賽事為例，他估計港澳台地區線上觀看人數可達3萬
至 10 萬人次，而國際比賽的決賽，甚至可達 60 萬至 70 萬人
次。

中國香港電競總會會長陳龍盛指出，香港在發展電競粉絲方
面走得比較慢，因為內地會發行周邊產品，例如電競選手簽名
照片等，而外國電競賽事的內容亦較豐富，猶如演唱會般設有
燈光效果，門票售價甚至超過1000元。他直言，雖然香港發
展電競支持者只是剛起步，但相信會一路追上。他認為電競戰
隊在吸引商業贊助時，需視乎商戶的定位，若對方關注本地市
場，都傾向支持本地運動員。

針對不少青少年有意投身電競行業，陳龍盛與鍾培生提出多
項建議。陳龍盛指出，電競是一項運動，並不只是為了減壓，
需要長時間進行相同動作或重複訓練，比賽後亦要接受教練分
析，因此入行前要有心理準備，不是每日玩5至10小時就可以
成為電競運動員，強調這是考驗意志的行業。鍾培生坦言，不
建議青少年只是一味打機、不做其他事情，可以透過溝通讓家
長了解他們玩的遊戲，倘若有天分便會有機會被戰隊挖角，否
則就要把遊戲視為興趣。

事實上，
全球電子競技產業

發展迅速，電子競技逐漸成
為主流運動項目。第19屆杭州
亞洲運動會首次將電競納入正
式比賽，中國香港隊派出 37 名
選手出戰七個項目，分別為英雄
聯盟、王者榮耀（亞運版本）、
和平精英（亞運版本）、刀塔2、
夢三國 2、街霸 5 和 FIFA Online
4。而據《2023 年度中國電子競技
產業報告》顯示，在2023年，中國

電競產業實際收入為 263.5 億元，在收
入構成中，電子競技內容直播收入佔比最高，達80.87%。賽事
收入、俱樂部收入、其他收入佔比分別為 8.59%、 6.42%、
4.12%，行業未來的潛力相當可觀。

急需長遠電競場地
為了推動本港電競產業發展，特區政府在2018年財政預

算案宣布向數碼港撥款1億元，當中約5000萬元用於將數
碼港商場發展為一個本地電競及數碼娛樂熱點，包括改建
部分商場設施成電競比賽場地。不過，業界人士指出，由

於須提前向數碼港申請，並要花費一天時間改
變商場原有布置，化作電競比賽場

地，因此成本高昂。中國香港
電競總會會長陳龍盛向本

報表示，在數碼港商場舉辦活動，須先支付10萬至20萬元預約
費，並要招募人手進行布置工作，例如安裝觀眾席等，連同技
術人員和網上直播，成本高達30萬至40萬元，認為業界急需長
遠的電競場地。

納入體院培訓項目
同時，陳龍盛提到，港隊在夢三國2勇奪銀牌，另有多名選手

在其他項目取得首八名的佳績，獲得每月生活津貼。他指出，
國際有很多不同的電競賽事，遊戲種類多達數十種，需要更多
運動員和教練，惟政府對電競未完全了解。他希望政府不要將
電競視作一般運動，應加強對電競運動員的資助，並建議香港
體育學院將其納入培訓項目，讓年輕人接受培訓。

香港電子競技有限公司行政總裁鍾培生接受本報專訪時表
示，政府投資電競產業是好事，讓人們知悉打機的最高層次是
參與電競賽事，而當電競賽事越受關注，選手就越可以維生。
他希望政府在有賽事舉行時給予支持，例如喊出選手名字，為
有天分年輕人帶來認受性與光榮感，這些選手就會更容易進入
電競行業，為地區、為戰隊爭光，是低成本方式鼓勵運動員。

協助遊戲開發商改善生態
鍾培生續指，電競行業面對的最大問題，是沒有自己開發的

遊戲，若政府只投放資源舉辦比賽或活動，只是間接令遊戲開
發商得益，建議政府改善行業生態系統，例如提供資源予班
主，讓班主有更多收入去培養更多選手。他指出，頂尖選手需
要頂級待遇，港澳台地區在人口或消費上不及內地或歐美國
家，導致人才流失。

不過，鍾培生認為，政府不需直接給予電競戰隊金
錢，假如缺乏政府資金、電競戰隊就無法維持營運，就
不算是一門產業。因此當局可在其地方面協助遊戲開發
商，令整個行業的生態更好，而不只是花錢舉辦活動。

全球電子競技產業發展蓬勃，吸引不少青
少年加入電競戰隊行列。香港近年急起直
追，電競行業表現不俗，在國際比賽上取得良
好成績，包括中國香港隊在第19屆杭州亞洲運
動會奪得銀牌、香港代表在 「Capcom Cup X」

（以格鬥遊戲《街頭霸王6》為主題的全球錦標賽）
奪得第二名、香港電競戰隊奪得第一屆 2024 電競世界盃
（EWC）王者榮耀國際服全球第三名等。惟本港發展電競起
步較遲，在法規、場地、觀念等方面都有提升空間。為進一
步推動電競產業發展，被譽為 「電競之父」 的香港電子競技
有限公司行政總裁鍾培生、中國香港電競總會會長陳龍盛

等手執牛耳的業界人士，紛紛向政府提
出多項建議，冀望進一步改善行業

生態，為香港經濟打造新的
亮點。

香港商報記者
唐信恒


